

Prezisa de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 céntimos trimestre
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Agrupado QUINON céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

REDACCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL CONCIERTO ECONÓMICO DE LAS PROVINCIAS VASCONGADAS.

La prensa de Madrid empieza á ocuparse de este asunto, tan importante para el país vascongado. El diario fusionista *El Correo*, limitándose por ahora á reproducir lo que estos días han dicho los periódicos vascongados, se muestra benévolo con estas provincias, pero tiene por inexacta la noticia de haberse recibido en Bilbao una carta en que se promete prorogar por diez años el concierto económico. El colega añade que no se resuelven por cartas los altos negocios de Estado, y le parece que la modificación de que se trata exige el concurso de las Cortes.

La Union y *La Fé* manifiestan su criterio en estas líneas:

«Trátase ahora de saber si desde 1.º de Julio próximo serán vejados los vascongados por esta administracion tan mal parada, y que todos condenan, ó si conservarán la suya, modelo de sencillez y moralidad, y legado de la experiencia de las pasadas generaciones.

Por todos es reconocida la necesidad de reformar nuestras instituciones locales y provinciales, y no hay partido que no tenga sus proyectos sobre este punto, y en verdad que en tales circunstancias no sería político ni conveniente anular un modelo que debe adoptarse como base y principio generador de toda reforma seria y estable.

El partido liberal inglés tiene en su programa el proyecto de introducir en Inglaterra instituciones provinciales y locales, tomando por modelo las Vascongadas, y esta parte del programa ha sido adoptada por los conservadores.

«Quiera Dios que el Gobierno de Sagasta conozca bien la situacion, é inspirándose en la verdadera libertad, acceda á la peticion de los vascongados!»

La *Gaceta Universal*, dice que la próroga del concierto económico actual es justa, política y conveniente.

Pero ¿se trata de prorogar el convenio que terminará en Junio próximo, ó se quiere llegar á una situacion definitiva poniendo fin á la provisional ó interina?

Lo ignoramos: no conocemos lo acordado en las conferencias celebradas en Bilbao y San Sebastian, ni por consiguiente lo que van á proponer al gobierno los comisionados de las tres provincias que ya deben estar en Madrid. De esto habla una carta de San Sebastian que ha publicado *El Dia*.

«Se ha hablado, dice, de propósitos en el Gobierno favorables á una prorogacion por diez años del concierto actual, y hasta ha circulado en la prensa esa especie. La prorogacion del actual concierto no es una solucion, y tengo por seguro que no la aceptará como tal la representacion de estas provincias; sería un error deplorable que el Gobierno se inclinase á ese expediente dilatorio.

Prorogar el concierto hoy existente sería reemplazar una interinidad con otra interinidad, y la situacion moral y material de las provincias reclama una solucion estable y definitiva. La reclaman los intereses materiales que solo al amparo de la estabilidad se desenvuelven, y la reclama el estado moral del país que, privado hace años de un régimen administrativo que se habia ofrecido «reformar y no abolir, vive de hecho bajo un régimen de abolicion, ó lo que es peor, acaso bajo una situacion abigarrada é inconherente que abre camino á los antojos de la arbitrariedad.

La opinion del país, está unánime en pedir un estado de cosas definitivo y órgano de esa comun aspiracion en que se funden los vascongados de todos los partidos sin duda la representacion de las Diputaciones que va á conferenciar con el Gobierno. La ley misma de 21 de Julio prescribe que esa constitucion definitiva del régimen provincial

en la tierra aforada ha de venir algún día como resultado de las «reformas» que en su antiguo régimen foral exigen, así el bienestar de las provincias «vascongadas, como el buen gobierno y «la seguridad de la nacion;» y no tendría explicacion plausible que el precepto bien explicito de la ley no recibiera puntual y honrado cumplimiento cuando se ha llegado al término del concierto meramente económico que en 1876 se pactó, precisamente para dar lugar á que lo definitivo viniera á sustituir lo provisional dentro de ese interregno.»

Correspondencia.

Madrid 20.

Señor Director del LAU BURU.

Escándalos administrativos

Es un escándalo lo que viene descubriéndose de unos días á esta parte realizado por funcionarios del Estado por contratistas y por agentes de la autoridad. Recientemente se ha hablado de que varios empleados aparecen como contratistas de varios servicios; de un inspector que recibe y se guarda rica alhaja robada; de un juez en cuya casa se encuentra un depósito de billetes de Banco falsos; de un capitán de orden público que espande fraudulentamente efectos timbrados, y de zapatos suministrados para los presidios que resultan con suela de carton; todo lo cual da una idea de lo acertados que se hacen los nombramientos para desempeñar cargos públicos. ¿Se hicieron esos nombramientos en tiempos conservadores? Pues mal hechos. ¿Se han hecho posteriormente cuando el actual gabinete tomó las riendas del poder? Peor entonces, porque en ese caso serian recientes y ya sabe que el cántaro nuevo siempre hace el agua fresca y si á los comienzos las personas que aparecen culpables cometen semejantes delitos, cuando trascurra algun tiempo más, no sabemos qué se atreverian á hacer.

De todos modos conviene que los cargos públicos sean ocupados por individuos de reconocida honradez é intachable conducta, haciendo responsables á los que recomiendan de los desmanes de sus recomendados. De ese modo se verian libres los ministros de las peticiones de los diputados y de personas influyentes y de ese mo-

do se cortarían de raíz los abusos que por agencias montadas ad hoc se vienen cometiendo en pugna con toda nocion de moral, porque nadie se atreveria á responder de personas que no les son conocidas más que por el nombre, y eso si se dignan pasar la vista por las notas que se remiten de los distritos ó de algun punto donde se confeccionan candidaturas para estos ó los otros cargos, con cuyos rendimientos creen tener lo suficiente para vivir y agradecer el favor recibido.

Quienes á tales medios apelan no pueden ser excelentes funcionarios; el daño que con ellos sufre el tesoro español es incalculable y el descrédito de un gobierno que no pone remedio á mal tan grave, es evidente. Pero aun siendo no le aplican y es que patrocinando esos abusos, causa de tanto mal, encuentra el apoyo de que necesita para subir las gradas del poder.

El mal viene de todos los gobiernos, puesto que todos siguen el mismo sistema.

Un noticion que es un timo.

No encuentro palabras bastante duras para censurar á los que suelen confeccionar *papelitos* extraordinarios lanzados á determinada hora para obtener mejores resultados, cuyo contenido suelen ser detestables escritos, dando noticias falsas y versiones mal urdidas viniendo á resultar un timo en el que caen todos los que han tenido la debilidad de desprenderse de diez céntimos que reclaman los vendedores por noticia de tanto bulo. A la caída de la tarde de hoy numerosos vendedores pregonaban una hoja que no tiene de estension mas que una simple cuartilla con el llamativo titulo *La muerte de Don Carlos*. El papel ostenta negra orla y á su frente con gruesos caracteres han escrito estas palabras: Don Carlos de Borbón y Austria de Este, *Ha muerto* y luego con letra microscópica, *moralmente*. Si los lectores quieren saber el contenido no tienen más que recordar lo que del rey de los tradicionalistas se ha dicho estos días, respecto á su salud y á los propósitos que á determinadas personas se atribuyen sobre el matrimonio de Don Jaime y la princesita de Asturias. Al autor de esta hoja no se le ocurre otro comentario, con el que ha sacado muy buenos cuartos, que esclamar al final: ¡Don Carlos ha muerto! Por supuesto moralmente, porque su físico á juzgar por la impresion que han recibido las personas que lo han visto, acusa una salud á prueba de bomba.

Noticias varias

En el salon de conferencias se decía esta tarde que no era definitiva la designacion del general Martínez Campos para la presidencia del Senado. Pero he dicho ya

(78) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE J. F. SMITH.

plo, hizo creer al rajah que el coronel no esperaba ser atacado.

Así es que fué grande su admiracion, cuando al salir con sus tropas del bosque, con la conviccion de que iba á sorprender y circunvalar al regimiento inglés, fué acogido por una descarga que introdujo la confusion en las filas de sus soldados, mucho y más cuando á la continuacion de la primera recibieron otra descarga igualmente nutrida.

—Bien tirado, muchachos,—exclamó el Mayor encantado por el éxito de su idea.—Adelante ahora, y quememos la villa.

El destacamento se formó en filas de á tres con la misma calma que en un campo de maniobras, y se lanzó á escape por las angostas calles; momentos despues se veian surgir las primeras llamas. La primera columna del regimiento habla penetrado ya en los juncos, cuando se dejó oír el ruido de la fustleria. El coronel, que hasta aquel momento iba á la portezuela del coche de su esposa, detuvo bruscamente su caballo.

—Dios vela sobre vosotros,—dijo el coronel. Dentro de algunos minutos se habra decidido nuestra suerte.

—Estoy dispuesta á todo,—dijo la heroica mujer mirando á Wharton.

El coronel partió á galope, poniéndose al frente de la columna.

—¿A qué distancia estamos del templo?—preguntó lady Elena al oficial con tono bien firme.

—A unas dos millas.

El coche avanzaba trabajosamente por las

altas ramas de los juncos, sin que apenas se sintiera el ruido de las ruedas. De pronto se oyó á lo lejos un galope de caballeria.

—Se nos persigue,—exclamó la señora Burke que iba en el coche con lady Elena.

Wharton se detuvo un momento para oír con más atencion y oyó, en efecto, que se acercaba un cuerpo de caballeria.

¿Era el destacamento mandado por el Mayor ó el enemigo?

En esta angustiosa duda, Wharton se lanzó á galope hácia la retaguardia.

—Amigo mio,—dijo el oficial que la mandaba,—si los que galopan á nuestra espalda son enemigos, no vacilemos en cerrarles el paso á fin de ganar tiempo para que el regimiento y el coche en que van las señoras lleguen al templo.

—Pensaba en ello,—replió el otro.

—¡Alto!—exclamó, dirigiéndose el pequeño puñado de hombres que tenia bajo su mando.

—Me ocurre una idea,—dijo Wharton;—la yerba del junco está espesa y seca; ¿le parece á usted que la prendamos fuego?

—Es una verdadera inspiracion.

En el momento echaron pié á tierra unos soldados, cortaron algunos haces de yerba, los formaron en montones y los prendieron fuego.

Apenas habian concluido, cuando una fuerza de caballeria llegó á unirse con ellos, viéndose que era, á la luz del incendio, el Mayor y su tacamento.

—¡Adelante, y á galope!—exclamó el Mayor;—no tenemos un minuto que perder, porque vienen detrás las fuerzas del rajah, y son mil contra uno.

—Tu puesto no está aquí,—le dijo lady Elena tendiéndole la mano.

—¡Adelante y á galope!—repitió Wharton.

Por una feliz casualidad el viento soplabá en direccion favorable; de suerte que cuando las tropas del rajah llegaron cerca del foco del incendio, la cortina de llamas que se levantaba en todas partes les presentaba una valla insalvable.

En tanto que el regimiento y los dos destacamentos llegaban al templo, vamos á adelantarnos para ver lo que pasa en él.

Una multitud de indígenas que, segun la órden de los brahmas, habian llevado allí

antes de ahora, que el general no servirá de obstáculo para cualquiera combinación y si es necesario, por cualquier motivo que el Sr. Martínez Campos presida la alta Cámara, no se negará á ello como probablemente lo haría si las circunstancias fuesen otras.

Con motivo de la carta del general Lopez Dominguez ha vuelto á hablarse de las indicaciones que el gobierno le ha hecho para que vaya á ocupar la embajada en París. Y si ahora parece lo mas seguro que no acepte dicho cargo, se cree posible que para Febrero vaya á Marruecos con el carácter de embajador extraordinario, si otros acontecimientos no han torcido el rumbo de la política, pues se sospecha que se procura alejar de Madrid al jefe de la izquierda.

Ha llegado á Madrid el comisario general de la orden de Franciscanos el reverendo padre Francisco Saenz natural de Alava. Viene de recorrer las islas Filipinas, girando visitas á los conventos de la orden que ha encontrado en su camino. Es el primer comisario general que ha ido á tan apartada region. Uno de estos dias saldrá para Cádiz y de allí se dirigirá á Marruecos.

El gobierno francés ha notificado al de España que el príncipe de Mónaco se propone lanzar balsas en el golfo Streaan para el estudio de las corrientes submarinas ambos gobiernos y el de Inglaterra se han puesto de acuerdo para que las autoridades marítimas sigan en cuanto sea posible la marcha de esos estudios que resultan interesantísimos por ser la primera vez que se hacen.

Parece que en la provincia de Murcia siguen los casos de cólera. Así lo aseguran en una carta que he tenido ocasion de leer, escrita por persona que ejerce autoridad en aquella region.

Los izquierdistas

La carta del general Lopez Dominguez, que publicó anoche *El Resumen* no ha llenado el fin que el general se ha propuesto al hacer declaraciones. Los que más conceden, dicen, que todos los conceptos expuestos en el documento, era los que se esperaban y nada más; es decir, que ni siquiera novedad ha ofrecido.

Otros lo califican de esquela funeraria de la izquierda. Hay quien supone que las frases de apoyo decidido al gobierno cuando peligró la libertad y la patria, abriendo un paréntesis hasta desaparecer las circunstancias extraordinarias, no solo tienen de patriótico, sino que podía ser una tabla de salvación en su día.

Muchos son los que examinan la carta bajo fases distintas. De la primera parte, es decir de historia de la izquierda dicen que se ha incurrido en grandes omisiones porque no habla del desfile de hombres tan importantes como los señores Moret, Sardoal, Beranger, etc. y que cada vez que ha ocurrido una desercion de esta índole, la izquierda ha ofrecido una nueva fórmula. De modo que no se ha mantenido íntegro el programa de Biarritz. Y en cuanto á lo demás, mientras en la reunion de dicho partido celebrada hace pocos dias, se acordó combatir al gobierno si este no realizaba soluciones liberales y democráticas en armonía con la izquierda, cuya idea mantuvo con calor el señor Linares Rivas; en la carta del general se habla en sus últimos párrafos de amigos débiles, suponiéndose que alude á dicho hombre público y esto puede dar origen á que el exministro de Gracia y Justicia pida en las Cortes estrecha cuenta al señor Lopez Dominguez.

Finalmente califican muchos de peregrina la doctrina de que los militares puedan ocupar cargos de su instituto en cual-

quiera situación sin faltar á sus compromisos políticos, por ser cargos que interesan por igual á todos; y dicen, que si no cargos de interés general tambien los de Hacienda, Gracia y Justicia, Fomento, etc. y sin embargo cada partido lleva sus proyectos en armonía con sus principios y por lo mismo imprimen sello diferente á la gobernacion del Estado; del mismo modo que el señor Lopez Dominguez, el señor Martínez Campos, el señor Quesada y otros distinguidos generales tienen proyectos diferentes para reformar la organizacion militar que adaptan al partido en que militan.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

La nueva ley de quintas

Con motivo de haberse tocado en el sorteo que acaba de celebrarse, las dificultades de la nueva ley de quintas, los periódicos vienen señalando estos dias sus deficiencias, y marcado en especial aquella parte de la ley que exige la redencion á metálico del mozo que entre en suerte y desee redimirse, no despues de conocer el número que le ha tocado en suerte, como parecia natural que sucediera, sino antes, mucho antes, cuando ni aun se sabe el cupo que deba regir.

Claro está que la cantidad que el mozo deposita en la Caja de Redenciones antes de saber si la suerte ha de serle favorable ó adversa, se la devuelven al que se vea libre del servicio militar por haber alcanzado un número alto en el sorteo; pero aparte de las dificultades con que en España se tropieza generalmente para recobrar del Estado las cantidades entregadas en concepto de fianza ó como garantía de una operacion cualquiera con la Administracion, resultará siempre que las familias de los sorteados se ven en la necesidad de desprenderse de una cantidad que han de tardar algun tiempo en recuperar, si por acaso es á sus hijos la suerte favorable, y esto ha de perjudicar sus intereses.

Este y otros lunares de la ley, como por ejemplo, la cuestion de las zonas, convendria que el gobierno los tuviera en cuenta y remediará.

Correo de Filipinas.

Los periódicos últimamente recibidos alcanzan al 14 de Noviembre.

La suscripcion para el crucero «Filipinas» aumenta cada dia; el presidente de la junta recaudadora, señor arzobispo de Manila, ha anunciado que cualquiera que sea el resultado de la suscripcion, su importe destinará á la adquisicion de un buque de guerra.

El dia 7 de Noviembre descargó sobre el archipiélago un fuerte baguío, que ocasionó no menos desgracias que otros, gracias á las advertencias del observatorio de Manila.

La isla de Luzon ha sido la que menos ha padecido; en Manila los daños se redujeron al destrozo de algunos edificios en arrabales y de varios árboles en el paseo de la Luneta. En el puerto no hubo más desgracias que la pérdida de un pallebot, abandonado por el remolcador cuando más fuerte era el temporal.

Donde el baguío causó más destrozos fué en la provincia de Camarines Sur; en diez y nueve pueblos quedaron destruidas 828 casas de materiales fuertes y 3.544 de caña y nipa, 13 iglesias, 10 conventos, tres cuar-

teles de la Guardia civil, 19 tribunales y 19 escuelas.

Desgracias personales, nueve hombres y tres mujeres que perecieron ahogados y seis hombres que desaparecieron.

La pérdida de animales en los diez y nueve pueblitos fué de 221 carabaos, 32 caballos, 15 cabezas vacunas 186 cerdos.

La salud pública á la salida del correo era satisfactoria.

El duque de Sevilla

Los periódicos de Madrid hablan de un suceso que merece ser conocido, *El Correo* lo refiere así:

«El miércoles, segun vemos en varios colegas, entró mandando la guardia en Palacio el duque de Sevilla, hijo mayor del difunto infante D. Enrique.

Cuando volvió la reina de paseo al caer de la tarde, aquel mostró deseos de entrar en las habitaciones de la Regente para hablar con ella; pero hallábase en la antecámara el gentil-hombre de guardia, señor conde de Guaquí, quien se opuso á la entrada manifestando que S. M. habia regresado de paseo cansada, dando orden de no recibir. Insistió el duque en su propósito y el conde en el cumplimiento de las órdenes que le habian dado, y entonces el duque parece que se expresó con una viveza excesiva sobre los derechos de su persona y las categorías de los diferentes individuos de la Familia Real.

Despues, en el cuarto de los oficiales de la guardia exterior de Palacio, volvió á tratar de lo ocurrido, y ya entonces, con algo mas de apasionamiento, repitió y agravó lo ya dicho, mezclando apreciaciones sobre lo que él podría hacer si se le exasperaba. Trataron sus subordinados de calmarlo, y sin duda lo consiguieron, por que las cosas quedaron así.

Despues de retirada la guardia anteayer, llegó lo ocurrido á conocimiento del capitán general, quien celebró una entrevista con el general que manda la division y el jefe del cuerpo á que pertenece el duque de Sevilla.

La actitud del coronel Melguizo, que es el jefe inmediato del duque fué tan correcta como enérgica, y ha sido recibida con aplauso por los oficiales del regimiento.

El ministro de la Guerra, como medida previa, ha declarado, como hemos dicho, de reemplazo al teniente coronel duque de Sevilla.»

Mercados de vinos

La actividad en las transacciones ha afluído en las comarcas productoras de caldos de exportacion, decrecimiento que, segun la *Cronica de vinos*, obedece más que á la proximidad de las fiestas de Navidad y balances de fin de año, á lo muy reducida que en todas partes va quedando la existencia de buenos vinos, y á las exigencias cada dia mayores de los propietarios.

La falta casi absoluta de cosechas en las Rioja y ciertas zonas de Navarra y Aragon, regiones que no solo elaboran en años ordinarios mucho caldo, sino de envidiables condiciones para el comercio exterior, viene pesando de un modo poderosísimo en esta excepcional campaña.

Los muchos comisionistas y casas exportadoras de los centros vinícolas del Norte, al ver el miserable rendimiento de su país, se fueron á hacer sus acopios á las demás comarcas de la Península, extendiéndose por Cataluña, Murcia, y las dos Castillas, y esta inopinada demanda en unos pueblos en que la cosecha

tampoco ha pasado de mediana, ó regular cuando más, va dejando rápidamente agotadas dichas bodegas en medio de un movimiento de alza extraordinario ó imposible hoy por hoy cotizacion del mercado nacional no guarda la conveniente armonía y relacion con el precio de las plazas del extranjero.

Fuerza es reconocer que el favor de los buenos caldos es grande y si se quiere excesivo; pero como estas clases escasean muchísimo aun en las comarcas mas favorecidas, no es lógico modere sus pretensiones el tenedor de tan codiciada mercancía.

A los vinos defectuosos añade la *Cronica*, que por desgracia abundan este año mucho más que otros, no se les presenta igual porvenir, y lo mismo el propietario que el negociante procederian muy cuerdamente desprendiéndose en esta estacion invernal de unas clases que al llegar la primavera pudieran ocasionarles graves desventajas.

Riojas.—La paralización es grande, y lo peor es que continuará durante toda la campaña, porque segun todos sabemos, la causa de tan profunda calma no es otra sino la falta de cosecha.

Los vinos añejos se venden á altos precios. Navarra.—Como la produccion, aun cuando corta, no lo ha sido tanto como en las Riojas, y la clase se califica en conjunto de regular, el negocio ofrece algun interés y le ofrecerá mayor en adelante.

En Cintruénigo se han vendido algunas partidas de vinos nuevos á 18 rs. cántaro de 11'77 litros; los añejos están á 24.

Estas últimas clases se pagan en Puente la Reina de 22 á 24, y aquellas han comenzado á negociarse de 16 á 17.

Aragon.—Grande actividad en ciertos distritos, especialmente en el de Calatayud; precios elevados y adelantadas las ventas.

En Paracuellos de Gállica se cerró el otro dia una buena partida á 45 pesetas alquec (149 litros.)

Los caldos de Savinán agradan al comercio, por lo que se espera mejoren los precios corrientes, que fluctuan hoy entre 45 y 46 pesetas.

En Sediles la animacion ha sido tan grande que la campaña toca á su término; se ha cotizado de 37'50 á 40 pesetas.

Cataluña.—La demanda sigue siendo de importancia para Francia; pero los pedidos de América han decrecido bastante; los precios muy firmes, sobre todo para las primeras clases, que llegan ya á pagarse, si son del Pirato, hasta 70 pesetas la carga de 121'60 litros.

Valencia y Murcia.—Los acreditados tintos de Benicarlo (Castellon) se detallan á 15 rs. decálitro, pagándose los de igual color en el interior del Maestrazgo de 10 á 11.

De Benjama (Alicante) nos participan una nueva mejora, pu s ya se ha operado en primeras clases á 16 rs. cántaro de 11 litros; las segundas han subido á 15.

En la plaza de Alicante se cotiza como sigue. vinos de Sax, á 28 rs. la arroba; de Villena, á 26; de Almansa y Caudete, á 23; de Monovar, Pinoso y Aspe, de 17 á 18.

Gacetillas.

La empresa del teatro principal dispone para el dia de Noble Buena una escogida y variada funcion comica que empezará á las 6 en punto de la tarde, para terminar antes de las 9. En esta funcion se rifarán los regalos siguientes:

- 1.º Medio billete de la loteria nacional que se rifa el 31 del actual.
- 2.º Media arroba de turron.
- 3.º Cuatro preciosos juguetes para niños que estarán expuestos al público desde hoy martes en la contaduria del teatro.

Procedente de Madrid llegó ayer á esta capital la familia del gobernador civil de la provincia, Sr. Diz Romero. Dámosle la bienvenida.

El domingo, como oportunamente anunciamos, se celebró en la iglesia parroquial de San Nicolás la funcion que el M. I. Colegio de

celebracion solo eran admitidos los iniciados. Lo que trajo la atencion de Al-Moorat, fué una larga fila de cañones de bronce de fabrica evidentemente europea que el rajah habia hecho trasportar allí por sí el fuerte caia en poder de los ingleses.

—Con estos cañones hubiéramos podido defendernos,—dijo Al-Morat con un suspiro de pena.

—No importa,—repuso el brahmma con terrible sonrisa;—hay en el templo bastante pólvora para estirpar á sus infames profanadores.

El mismo Al-Moorat se estremeció al oír estas palabras.

Por orden del brahmma se encendieron lámparas, avanzando por un corredor sombrío. A uno y otro lado se encontraban numerosas excavaciones practicadas en las rocas y cerradas con puertas de hierro.

—Kehoda,—dijo en voz baja Nadir á Al-Moorat señalando una de aquellas puertas.

(Se continuará.)

sus rebaños y sus efectos más preciosos, se hallaban tranquilamente tras la muralla ó entre las columnas del vestíbulo, y en la estrecha galería que formaba la base de la torre principal, se encontraban cuatro personas ocupadas en observar los progresos del incendio, cuyas llamas ocupaban gran parte del horizonte.

Estas cuatro personas eran Al-Moorat, el banquero indio Nadir, el gran Brahma y dos indígenas de la villa.

—Con qué rapidez se propaga el incendio!—dijo Al-Moorat.

—Humina el degüello de esos malditos cristianos,—dijo el Nadir.

—Hachar ha prometido respetar á Lella,—dijo Al-Moorat.—¿Puedo tener confianza en su palabra?

—Su palabra vale tanto como la mía. Antes de que avance la noche, el brahmma que ha enviado de espía nos traerá las noticias que apetecemos.

Aludía al que hemos visto prisionero. Entre tanto, antes de que el regimiento sa-

liera de los muros, ya se le hablan reunido los dos destacamentos.

—Recibid mi felicitacion más sincera, mi querido Mayor,—dijo el coronel aproximándose;—la idea que habeis tenido de incendiar la yerba, ha salvado al regimiento.

—Esa es mi opinion,—repitió el Mayor,—pero la idea no es mía.

—¿Pues de quién?

—De Wharton.

—Parece que podríamos aprovecharla un poco más.

—De que modo?

—Enviando algunos granetes á prender fuego á la yerba de los juncos más próximos al templo, mientras nosotros nos dirigimos á él por este camino cubierto sin que nadie nos distinga.

El plan del coronel se puso inmediatamente en ejecucion, y la vanguardia llegó á la muralla y la flanqueó, sin que hasta aquel momento se apercibieran los indígenas de lo que pasaba.

La vanguardia hizo alto, esperando al resto del regimiento.

—¡Huyamos!—exclamó Al-Moorat temblando, al enterarse de lo que pasaba por los indígenas que entraron precipitadamente en el templo.

—Que se cierre la puerta,—exclamó el Nadir con gran calma,—y que nadie tiemble.

A seguida lanzóse sobre el altar, en cuyo centro se levantaba la estatua de la diosa, apretando fuertemente un resorte oculto en los pliegues del manto de granito.

Dejóse oír una sorda conmocion, y la estatua giró lentamente sobre sí misma dejando ver el primer peldaño de una estrecha escalera de piedra abierta bajo la tabla del altar.

Nadir bajó el último, y largo tiempo antes de que los soldados ingleses penetrasen en el interior del templo, la estatua de Marlata habia vuelto á su posicion natural.

Al llegar al fin de la escalera, los fugitivos se encontraron en un vasto subterráneo adornado de esculturas talladas en la misma Roca.

Encontrábanse allí varios pasadizos, los unos que conducían á las cárceles celulares, y los otros á las cámaras secretas donde tenian lugar los misterios del culto, misterios á cuya

abogado su exce...
Ocup...
tres cua...
lado Co...
un nota...
escogid...
cuenta...
Si el pr...
de pens...
desemb...
ma acre...
do crad...
cuya in...
nura de...
la accio...
En p...
verdad...
acabam...
charon...
loso P...
Seg...
acorda...
abierta...
diada á T...
Por...
sicio en...
Ya en...
A...
abierto...
clases p...
soraria...
No...
ha rep...
de Ech...
meno q...
antes...
tible...
Dos...
puesto...
reclero...
de la cr...
cavers...
No...
El c...
visto...
tomar...
de aeu...
El de...
viudas...
plios, ...
tribuy...
El de...
sino m...
siderad...
tasen...
Adv...
decidi...
y en co...
Ter...
A co...
Argel...
quedat...
mil set...
La...
acuerd...
ba el l...
campan...
estado...
Di...
"Un...
penite...
Para e...
O...
periódi...
"En...
miento...
na rep...
Inco...
gancho...
emigr...
cinco...
viéndo...
que le...
engan...
La i...
unáni...
ras...
Sin...
El...
y "de...
gener...
de Seo...
restau...
pidez...
del pe...
prime...
aceite...
pofoso...
al pal...
den t...
Pro...
Ma...
En...
tres y...
á con...
Ar...
Ca...
callo...

abogados de esta capital dedica todos los años á su excelsa patrona la Purísima Concepcion. Ocupó la cátedra del Espíritu Santo, durante tres cuartos de hora, el misionero del Inmaculado Corazon de Maria R. P. Gomez, quien en un notabilísimo discurso, al desarrollar su bien escogido tema, espuso con facil, correcta y elocuente palabra el concepto católico de la libertad de pensador y filósofo, en la difícil materia que desembolvió con verdadera maestria, en la forma acreditada poseer brillantes dotes de consumado orador, moviendo el corazon de sus oyentes cuya imaginacion cautivó con la viveza y galanura de la frase anunciada por lo espontáneo de la accion.

En pocas ocasiones se podrá decir con tanta verdad como en la presente, que el juicio que acabamos de emitir es el de todos cuantos escucharon la notable peroracion del modesto y celoso P. Gomez.

Segun dicen de Tudela, parece cosa acordada que desde 1.º de Enero próximo queda abierta al público la línea ferrea de aquella ciudad á Tarazona.

Por fin se ha levantado el estado de sitio en las Provincias Vascongadas. Ya era hora.

A cobrar tocan.—Desde ayer quedó abierto el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que cobran sus haberes por la tesorería de Hacienda de esta provincia.

Noticias de la Montaña dicen que se ha repetido el temblor de tierra. Segun escriben de Echalar anteayer domingo se repitió el fenómeno que en aquella zona se observó ocho dias antes. Esta vez el terremoto ha sido más perceptible.

Los carabineros que custodiaban su puesto en Bedua, jurisdiccion de Zumaya, aparecieron anteayer, muertos por axfisia, dentro de la caseta donde tenian un brasero, para prevenirse del frio.

Noticias de Suiza. El corresponsal de un periódico francés ha visto en Berna, por vez primera, á las mujeres tomar parte en una votacion pública. Tratábase de asuntos municipales.

El derecho de votar se ha otorgado solo á las viudas y solteras que tuvieran veinte años cumplidos, y que figurarán en las listas de los contribuyentes.

El derecho, sin embargo, no puede ejercerse sino mediante procurador, porque no se ha considerado prudente que las ciudadanas se presentasen en la sala de las votaciones.

Advertencia: la intervencion de las mujeres decidió la cuestion á favor de los conservadores y en contra de los radicales.

Terremotos en Argel. A consecuencia de los últimos ocurridos en Argel, solo en el ayuntamiento de M'Sila han quedado sin techo, bajo que cobijarse, más de mil setecientas familias indígenas.

La administracion civil de Constantina, de acuerdo con las autoridades militares, se ocupa ya el 15 sin levantar mano en enuair tiendas de campaña á las victimas, sobre cuya cabeza ha estado cayendo la nieve de dia y de noche

Dice «La Verdad» de Santander: «Un confesor ha restituido, en nombre de un penitente, la enorme cifra de 200.000 pesetas. Para eso sirve el Santo Sacramento.»

Oigan, oigan Vds. lo que dice un periódico: «En uno de los más concurridos establecimientos de Vitoria ocurrió el otro dia una escena repugnante.

Increpado por distinguidas personas un emigrante, sujeto á responsabilidad militar, por cinco duros, respondió el gancho que en devolviéndole el conratado los cien reales y la onza que le valia á él—al negrero—la comision de enganche quedaba libre:

La indignacion de los oyentes fué unánime, y unánimes y enérgicas, y merecidas, las censuras.

Sin comentarios. El mejor remedio para curar la tisis y demás enfermedades que causan debilidad general del organismo, es sin duda la Emulsion de Scott. Es muy agradable al paladar y no solo restaura las fuerzas, sino que cura con gran rapidez todas las enfermedades de la garganta y del pecho. Es tambien un reconstituyente de primer orden. Tiene todas las propiedades del aceite de hígado de bacalao, más las de los hipofosfitos; y es al mismo tiempo tan agradable al paladar que las personas más delicadas pueden tomarla sin repugnancia alguna.

Probada una botella y vereis sus resultados.

Cultos religiosos.

Martes.—San Demetrio. En San Saturnino.—Se espone S. D. M. á las tres y media y se reserva á las cinco y media; á continuacion se rezará el Santo Rosario.

Anuncios preferentes

Carro. Se vende uno con tres caballos y atarajes para su uso, y en buen estado. calle Mayor, núm. 64, y Eslava, 7 darán razon

DESENGANARSE:

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran un gran surtido con las mas sólidas garantías y fuera de toda competencia. Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

Valores del Estado
COMPRA Y VENTA EN COMISION
GIROS Y COMISION \$
Casiano Diaz.
18.—ZAPATERIA.—18.

LA ELEGANCIA
Deposito permanente de toda clase de calzado y cortes aparados, especialidad en calzado sobre medida.
—CALLE DE MERCADERES.—18

ANUNCIO.

El ayuntamiento de esta villa ha dispuesto anunciar la vacante de la plaza de secretario y organista, con anuencia del Cabildo, dotada con tres mil reales anuales pagadas por trimestres vencidos; y además será tambien de su cuenta, la Secretaría del Juzgado municipal, de la que se utiliza bastante. Los aspirantes presentarán sus solicitudes en esta Alcaldía durante el plazo de diez dias desde el en que aparezca este anuncio inserto. Jaurrieta 15 de Diciembre de 1885.—El Alcalde ejerciente, José Janit.

DINERO.

Esta Agencia tiene pedidos sobre 20.000 duros por diferentes pueblos, que se obligarán los principales contribuyente mancomunada y solidariamente. Prudencio Valencia.

Venta de casa.

A volunad de su dueño, se pone en venta en subasta estrajudicial la casa número 19 de la calle de la compañía de esta ciudad frente á la huerta del cuartel del Seminario, bajo la base ó tipo de 15.000 pesetas.

Los titulos de propiedad se hallan inscritos en el registro de la propiedad, siendo la finca libre de cargos.

La subasta tendrá lugar el dia 2 de Enero próximo á las once, en la Notaría de don Leandro Nagore, donde podrán adquirirse las noticias que se deseen. Pamplona 18 de Diciembre de 1885.

EN la fundicion de hierro colado y metales de primera calidad de D. Ignacio Apat y Compañía, sita en el barrio de la Rochepa núm. 64, se han recibido diversos y variados modelos, tanto para balcones, balustradas, carneros, pilestras, columnas, regillas, tabernas para conduccion de agua y todo lo que concierne al ramo. Lo que pone en conocimiento de sus muchos favorecedores, siendo los precios convencionales.

AGUA DE COLONIA DE ORIVE
Premiada con medallas de bronce, plata y oro de 1.ª clase, en Exposiciones y corporaciones científicas. Es de gratísimo aroma para perfumar el ambiente, para lociones y para baños y la mas barata que se conoce en el mundo. Única que da resultados positivos para evitar la caspa, curar los dolores de cabeza y para impedir la blandura y lagrimo de la vista, empleada para en fricciones y en compresas en el primer caso y diluida en agua en el segundo. Es altamente higiénica, de perfume delicado y permanente y la mas económica que se conoce en el mundo. Grandes botellas, de 3, 6 y 12 rs. De venta en toda farmacia y perfumeria bien surtida. Exigir la inscripcion de **FARMACIA DE ORIVE, BILBAO**, en el vidrio y en la capsula, la firma **S. de Orive** en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fabrica, y así se evita la falsificacion.

Sal. Se vende en el nuevo almacén de ultramarinos de Guillermo Dominguez, calle Mayor, núm. 64, y Eslava 7, á 2 pesetas robe y á 7'95 los cuatro. Tomando 50, á 1'87 pesetas y se servirá á domicilio.

IMPORTANTE Acaba de abrirse el nuevo almacén de ultramarinos de Guillermo Dominguez, calle Mayor 64 y Eslava 7, con cuyo motivo puede ofrecer á sus numerosos clientes y público en general un abundante y variado surtido en los géneros de su ramo.

ALMANAQUE TAURINO
de La Lidia ilustrado con alegorias y caricaturas por Perea. Precio 1,50 pesetas. Se vende en la calle Mayor núm 7, tienda y San Agustín 4, piso 2.º.

CAL HIDRÁULICA
Cemento de Zumaya (la Ventura)
Premiado de una medalla de plata en Burdeos 1882.—representantes en Navarra, Erico, Sarasa, Constantín y Compañía.
Serrería mecánica á vapor.

Frente á la estacion de Pamplona, únicos concesionarios del monte Irati. Se lleva á domicilio.

PASTILLAS NIELK.

«Mediante escritura pública otorgada en esta fecha, he cedido á la Sociedad Farmacéutica Española G. Formiguera y C.ª la facultad exclusiva de elaborar y vender mis pastillas de clorato de potasa comprimido llamadas de Nielk, así como la propiedad de la marca registrada El Sol, que me fué concedida por R. O para distinguir dichas pastillas y que hasta ahora no habia usado. Lo que engaja el gusto de hacer público, para que se reconozcan como únicas legítimas Pastillas Nielk, las procedentes de la Sociedad Farmacéutica Española.
Dr. Klein.
Barcelona 17 de Noviembre de 1885.»

Estas pastillas se prescriben diariamente por las eminencias médicas, para la curacion de la Ronquera, Anginas, Salivacion mercurial, Crup, Fétides del aliento y en general todas las inflamaciones de la garganta y enfermedades de la boca. Se venden á 6 reales caja, en las principales farmacias.

LA TOS por crónica y rebelde que sea se cura prontamente con las NUEVAS PASTILLAS PECTORALES Y CALMANTES DEL DR. MARQUES. ¡¡Probadas y os convencereis!! De venta en su farmacia y laboratorio de de Barcelona, Hospital, núm. 109.—Caja 6 reales. Por correo 7 rs. Depositario en Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

VAPORES TRASATLANTICOS DE SALA Y VIDAL PARA MONTEVIDEO

BUENOS-AIRES y ROSARIO DE SANTA FE Saldrá del puerto de Barcelona el dia 15 de Enero el magnifico y acreditado vapor español

VIDAL-SALA

Du capitán D. José Antonio de Luzárraga. Admitiendo carga y pasajeros, á quienes ofrece el esmerado trato que tiene acreditado.

PRECIOS.—1.ª, 140 duros.—2.ª, 100 duros.—3.ª, 40 duros. Informarán los señores Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica, 21, principal. Agentes de Aduana señores Sintés y Orfila, calle Cristina, 5, bajos. BARCELONA.

SE necesita una doncella que sepa bien zurzir planchar y coser y que entienda algo de córte. Dirigirse plaza del Castillo 23, entre-suelo.

De Madrid

Madrid 21, 2 30 n.

Ha sido recibido por S. M. la reina regente en audiencia solemne el nuevo ministro de la Gran Bretaña Sir Ford. La ceremonia se ha verificado en el

salon del trono con asistencia del ministro de Estado, de los jefes de alcázar y varios grandes de España y otras mas de honor.

El discurso del ministro inglés no ofrece ningun rasgo que le distinga de los de su clase.

Limitase a espresar los deseos de su soberana y del Gobierno inglés de mantener los lazos de amistad que unen á ambos países.

Se hace una alusion á la desgracia que aflige á la reina viuda y se desean felicidades para el nuevo reinado, para la real familia y para la nacion española.

El discurso contestacion de S. M. la reina se atempera, como es de rigor, al del ministro inglés.

El Sr. Ford visitó despues á la reina D' Isabel, á las infantas, al presidente del consejo y al ministro de Estado.

Madrid 21, 3 15 t.

El Sr. Moret ha puesto en manos del embajador marroquí una carta firmada por la Reina Regente dirigida al Sultán en contestacion á la que trajo la embajada.

En ella expresa D.ª Cristina su gratitud por las manifestaciones de simpatía del Sultán.

La embajada saldrá esta noche para Córdoba.

El padre Lerchundi se queda en esta Corte.

Madrid 21 8 15 n.

Ha sido admitida la dimision al Duque de Sexto. La Diputacion y la grandeza han desistido de erigir una estatua á D. Alfonso acordando coadyuuar únicamente.

Ha marchado la comision de Marruecos.

Madrid 21 7 45 n.

El Consejo ha acordado el decreto de jura redactado por González y ocupádose de la recoleccion de mesas.

Acordóse una trasferecia de crédito, las autorizaciones se presentarán á las Córtes. Bolsin 55,90

Imp. Isturiz

LA SEÑORA
Doña Josefa Soto y Elizalde
VIUDA DE D. LEON MORENO
FALLECIÓ EN ASTORGA EL 21 DICIEMBRE DE 1884.
Su hermana política, primos, sobrinos, demás interesados, albaceas testamentarios, herederos y demás amigos,
Suplican á sus amigos y conocidos que por olvido no hayan recibido esqueta de invitacion, se sirvan encomendarla á Dios y asistir al aniversario que en sufragio de su alma se celebrará en la Iglesia Parroquial de San Nicolás, HOY martes 22 del corriente á las once de la mañana.
El duelo se recibe y despide en la Iglesia.
Pamplona 21 de Diciembre de 1885.

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN FABRICA DE CAL HIDRAULICA

LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

" 2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolución de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz, Zapateria 18, Pamplona.

El almacén en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.---El Gerente, CASIANO DIAZ

FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadens Dúcorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Después de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser preferidas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros
Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

CAMPOS ELISEOS

CAMPOS ELISEOS DE LERIDA

GRAN

Establecimiento de arboricultura y floricultura

PROPIETARIO

FRANCISCO VIDAL CODINA.

CULTIVOS EN GRANDE ESCALA PARA LA EXPORTACION
especialidades para la formacion de parques y jardines.

Arboles frutales, de paseo y de adorno; Arbustos de hoja permanente y caediza. Coniferos. Magnolias. Camelias. Azaleas, Rhododendrons. Palmeras, Ficus. Dracenas. Begonias. Musas. Gernios, Heliotropos y toda clase de plantas de jardineria y de salon.

Eucaliptus de varias clases para diferentes terrenos y climas.

Coleccion completa de Rosales de primer orden, injertos, tallo alto, bajo y francos.

Vides para la elaboracion de vino en grandes cantidades.

Vides americanas resistentes á la filxera, procedentes de semilla de los Estados-Unidos, de garantizada legitimidad. Se venden tambien estaquillas de las mismas variedades.

Jacintos, tulipas, francesillas, anémonas, gladiolos, peonias, dahlias, y muchas otras clases de cebollas y rizomas de flor.

RAMIEN

planta textil muy recomendable y de gran porvenir en España.

Esparragos de Holanda y de Argenteuil.

Transportes en tarifa especial para todas las lineas-ferreas de España.

Se remite el catálogo de este año, franco por el correo, á quien lo solicite.--Representante en esta provincia: D. Alberto Salinas.

Taconera, 14, 4.º Pamplona.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO(VIZCAYA), et c., etc.

Representante en Pamplona
D.Elias Mutiloa, Mercaderes 20